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Губернатор Самарской области
Вячеслав Федорищев 

2024 год объявлен Годом семьи. «Семейные ценности» - тема оче-
редного номера журнала, который издается Уполномоченным по 
правам человека в Самарской области с 2014 года. Защита семей-
ного права, традиционных семейных ценностей, важных для разви-
тия страны, – одна из основных наших задач.
В жизни каждого человека семья занимает особое место. Именно 
в семье мы учимся уважению и заботе, ответственности за родных, 
труду и любви к своей Родине. Именно семья воспитывает лучшие 
качества личности, прививает нравственные ценности. Именно се-
мья является нашей опорой и тылом, мы делимся с близкими и 
радостями, и горестями, разделяем с родными важные события 
жизни.

Испокон веков в России было особое отношение к идеалам супру-
жества: благочестию, взаимной любви и верности, ответственному 
воспитанию детей. Супругам, высшей ценностью для которых явля-
ется семья, вручается общественная награда – медаль «За любовь 
и верность».
Как отметил Президент РФ Владимир Владимирович Путин в своем 
Послании, нужна постоянная работа, направленная на повышение 
качества жизни семей с детьми, на поддержку рождаемости. По 
решению Главы государства будет реализовываться новый нацио-
нальный проект «Семья».

Конечно, в особом приоритете семьи защитников Отечества, наш 
долг – поддержка близких, любимых людей наших героев.
Механизмом реализации семейной политики в Самарской области 
станет новая региональная программа «Моя семья». Мы продол-
жим оказывать все меры поддержки семьям с детьми, которые уже 
действуют в регионе, но будем их совершенствовать и расширять.
Крепкая семья, основанная на любви, взаимопонимании и верно-
сти, – это залог счастливого, успешного будущего нашей Родины.

Уважаемые читатели!
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Уполномоченный по правам человека
Ольга Гальцова 

Крепкая семья — основа благополучия любого общества. Именно 
семья даёт человеку силы, чувство уверенности и защищённости, 
поддерживает в трудную минуту. Институт семьи, наши традици-
онные ценности находятся под защитой государства и закреплены 
в соответствующих статьях Конституции Российской Федерации. 

Уполномоченный по правам человека во взаимодействии с Уполно-
моченным по правам ребенка, с министерством социально-демо-
графической и семейной политики, министерством образования, 
министерством здравоохранения, с органами власти всех уровней 
и правоохранительными органами, общественными организациями 
решает задачи, направленные на защиту семейного права. Среди 
них: формирование просемейной политики, поддержка родителей 
и детей в трудной жизненной ситуации, совершенствование работы 
по правовому просвещению в молодежной среде, а значит даль-
нейшему законопослушному образу жизни. 

Семейные ценности воспитываются с детства и объединяют наше 
общество. Вместе мы поддерживаем участников специальной во-
енной операции и их близких, помогаем эвакуированным семьям - 
как в большой семье, где всегда поймут, где растут замечательные 
дети и создаются условия для жизнедеятельности, жизнеустрой-
ства, для всестороннего благополучия.  

Об этой многогранной работе, проводимой в рамках защиты инте-
ресов семьи, материнства и детства, вы прочтете в журнале. 

Дорогие самарцы!  
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Об этом говорят люди, с которыми встрети-
лась Уполномоченный по правам человека 
в Российской Федерации Татьяна Москаль-
кова. 
Татьяна Москалькова прибыла с рабочим ви-
зитом в Самарскую область, где вместе с ре-
гиональным уполномоченным Ольгой Гальцо-
вой, главой городского округа Самара Еленой 
Лапушкиной и министром социально-демогра-
фической и семейной политики Самарской об-
ласти Региной Воробьевой посетила пункт вре-
менного размещения эвакуированных граждан, 
расположенный в гостинице «Старт».

На сегодняшний день в ПВР проживают 93 че-
ловека – в основном из Луганской и Донецкой 
народных республик, а также Харьковской об-
ласти Украины. Большинство получили граж-
данство Российской Федерации.
На встрече с вынужденно эвакуированны-
ми Татьяна Москалькова обсудила проблемы 
перерасчета пенсии и переоформления соб-

ственности, оставшейся в Донецкой и Луган-
ской народных республиках. Особое внимание 
Уполномоченный уделила условиям прожива-
ния, питания, медицинскому обслуживанию, 
а также организации досуга детей и предостав-
лению им возможности продолжить обучение.
«Благодаря совместной работе властей, 
общественных организаций и волонтеров 
удалось создать в пункте временного разме-
щения атмосферу поддержки и заботы. Все 
задачи по обеспечению прав и потребностей 
эвакуированных решаются в оперативном по-
рядке», – отметила Татьяна Москалькова.
«Людей волнует возможность назначения пен-
сии, когда утрачены все архивные документы 
— по этим вопросам мы оказываем постоян-
ную юридическую поддержку. В пункте вре-
менного размещения мы не только проводим 
консультации, но и оказываем действенную 
помощь в подготовке исковых документов», – 
акцентировала внимание Уполномоченный по 
правам человека в Самарской области Ольга 
Гальцова.

ÃËÀÂÍÎÅÃËÀÂÍÎÅ

ÎÏÅÐÀÒÈÂÍÎÅ ÐÅØÅÍÈÅ ÇÀÄÀ×
«Â ÐÎÑÑÈÈ ËÞÁßÒ È ÏÎÍÈÌÀÞÒ ÄÐÓÃ ÄÐÓÃÀ, 

ÑÒÀÐÀÞÒÑß ÏÎÌÎ×Ü, ÑÏÀÑÀß ÆÈÇÍÈ, ÎÑÒÀÂÀßÑÜ ÐÓÑÑÊÈÌÈ, 
È ÆÈÂÓÒ ÇÄÅÑÜ ÒÀÊ, ÊÀÊ ÆÈÂÅÒ ÐÓÑÑÊÈÉ ×ÅËÎÂÅÊ!»
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Анжелика – рассказали Уполномоченному, что 
мечтали о занятиях танцами, в Сызрани у них 
есть такая возможность.
Еще одна семья является опекуном над инва-
лидом, переезд он перенес сложно, но сейчас 
спокоен, ему оказывается необходимая меди-
цинская помощь. Эти же люди помогли уехать 
с Суджанского района пожилой соседке, с ко-
торой теперь, по их словам, как родственники.   
- Жители Курской области, поселков, сель-
ских поселений, муниципальных образований 
– все они граждане Российской Федерации - 
столкнулись с бедой. Прибывшим мы готовы 
помочь всем, чем можем. Сегодняшнее первое 

ÄÐÓÇÜß Ñ ÊÓÐÑÊÎÉ ÇÅÌËÈ
ÎËÜÃÀ ÃÀËÜÖÎÂÀ ÂÑÒÐÅÒÈËÀÑÜ Ñ ÆÈÒÅËßÌÈ ÊÓÐÑÊÎÉ ÎÁËÀÑÒÈ, 

ÏÐÈÁÛÂØÈÌÈ Â ÑÛÇÐÀÍÜ.

Уполномоченный по правам человека до-
верительно побеседовала с каждым – зем-
ляки, Ольга Гальцова родилась и выросла 
в поселке Коренево Курской области. Люди, 
сельчане, в тревоге за свои дома, хозяйство. 
С ними работают психологи. В Самарской 
области они в безопасности и окружены за-
ботой.
В мероприятии принял участие Сергей Волод-
ченков, Глава города Сызрани, представители 
Министерства социально-демографической и 
семейной политики Самарской области, проку-
ратуры региона.  
Условия, созданные в гостинице на базе од-
ного из ПВР Сызрани, комфортные - прежде 
Уполномоченный по правам человека неодно-
кратно бывала здесь, знакома с жизненными 
ситуациями проживающих, эвакуированных 
в Самарскую область ранее из новых регио-
нов и территории Украины. Вопросы у вновь 
прибывших есть - по выплатам, компенсации 
за утраченное жилье.
- По каждому обращению работаем вместе 
с органами власти, и я благодарю Сергея 
Евгеньевича Володченкова за оперативную 
поддержку, внимание и сердечное тепло к го-
стям Самарской области, - поделилась Ольга 
Гальцова.
Дети сразу распределены в школы, взрослым 
оказывается помощь в трудоустройстве. Млад-
шие девочки многодетной семьи - Вероника и 
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заселение в такие замечательные условия 
вызвало большое уважение тех, кто приехал. 
Люди обогреты вниманием, нет никаких во-
просов, связанных с бытом. Вчера они посе-
тили магазины для того, чтобы купить не-
обходимое, и эти покупки оплачены за счет 
спонсоров, которые оказывают гуманитар-
ную помощь, что очень важно, - подчеркнула 
Уполномоченный.
- В воскресенье мы встретили наших друзей 
с Курской земли, постарались обеспечить 
максимально комфортные условия. На их 
долю выпало тяжелое испытание, особенно 
для детей, мы постарались сразу оказать 
максимальную помощь, поддержку, чтобы они 
не чувствовали себя в опасности. Сегодня 

нас посетила Ольга Дмитриевна, обозначила 
вопросы, в которых она людям может помочь, 
в части поддержки органов исполнительной 
власти, со своей стороны делаем все, что 
можем предложить, - сказал Сергей Волод-
ченков.
Всем прибывшим из Курской области Упол-
номоченный по правам человека вручила го-
стинцы - развивающие игры детям, фрукты 
и сладости, чтобы отвлечь от тревог. Сергей 
Володченков по итогам встречи рассказал, 
что часть средств, а именно предназначенных 
спонсорами на проведение фейерверка салю-
та в честь Дня города, решено направить в под-
держку жителей Курской области. 
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ÇÀÙÈÒÀ ÑÅÌÅÉ 
Ó×ÀÑÒÍÈÊÎÂ ÑÂÎ

ÓÏÎËÍÎÌÎ×ÅÍÍÛÉ ÏÎ ÏÐÀÂÀÌ ×ÅËÎÂÅÊÀ ÎËÜÃÀ ÃÀËÜÖÎÂÀ 
ÏÐÎÂÅËÀ ÏÐÈÅÌ Ó×ÀÑÒÍÈÊÎÂ ÑÂÎ È ÈÕ ÑÅÌÅÉ, 

ÏÐÎÆÈÂÀÞÙÈÕ Â ÐÎÙÈÍÑÊÎÌ, ÂÎÅÍÍÎÌ ÃÎÐÎÄÊÅ.

Работа началась с осмотра Гарнизонного 
Дома офицеров вместе с Еленой Крыловой, 
председателем комитета по культуре, спор-
ту, молодежной политике и туризму Самар-
ской Губернской Думы.
Жители обратились к Уполномоченному 
с просьбой помочь с ремонтом здания, которое 
запретили эксплуатировать после появившихся 
трещин в стенах подвальных помещений. Объ-
ект находится в собственности Министерства 
Обороны РФ. По мнению заявителей, необхо-
дима дополнительная экспертиза, реконструк-
ция и скорейшее возвращение в эксплуатацию.
Дом офицеров – центр культурной жизни Ро-
щинского, в здании располагаются кружки 
и секции, музыкальная школа, где в общей 
сложности занимаются 600 детей, библиотека, 
здесь базируется Юнармия, проходят патрио-
тические мероприятия. Множество талантли-
вых детей и взрослых ждут его открытия.
«Будем ходатайствовать о выделении 
средств на проведение повторной экспер-

тизы состояния Дома офицеров Рощинского 
гарнизона и, в дальнейшем, возможной пере-
дачи здания из собственности Министерства 
обороны в муниципальную собственность. 
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ÃËÀÂÍÎÅ

Выстраиваем дорожную карту с командова-
нием 2-й гвардейской Краснознаменной об-
щевойсковой армии, военной прокуратурой, 
региональным филиалом фонда «Защитники 
Отечества», при поддержке Самарской Гу-
бернской Думы, Губернатора Самарской обла-
сти, который недавно побывал в Рощинском. 
Задача – очень быстро привести в порядок 
и открыть для посещений центр культуры, 
образования, развития, досуга Рощинского – 
Дом офицеров нужен людям!» - сказала Ольга 
Гальцова.
Основная задача при посещении Рощинского – 
прием граждан, встречи с людьми. Ольга Галь-
цова долго беседовала с мамой погибшего при 

выполнении боевых задач участника специаль-
ной военной операции. Евгений Юсупов, гвар-
дии-лейтенант, начальник разведгруппы, вырос 
в Рощинском в семье военнослужащих. Он по-
гиб 25 марта, посмертно награжден медалью 
Жукова, «За отвагу» и Орденом Мужества, ко-
торый вручил Глава Администрации городского 
поселения Рощинский Василий Волков. Маме, 
Альфие Газизяновне, Ольга Гальцова вырази-
ла слова поддержки и пообещала участвовать, 
при необходимости, в решении любых возника-
ющих вопросов. Сразу же, с фондом «Защит-
ники Отечества» обсудили социальное сопро-
вождение семьи.
К Уполномоченному по правам человека посту-
пили вопросы, касающиеся получения выплат 
участниками СВО и их близкими, оказания ме-
дицинской помощи тем, кто тяжело ранен, про-
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ведения лечения и реабилитации, обеспечения 
земельными участками молодых семей воен-
нослужащих, газификации местного садового 
товарищества, помощи в проведении ремон-
та служебного жилья и капитального ремонта 
многоквартирных домов. Решения по итогам 
были предложены совместно с Натальей По-
лянсковой, руководителем филиала Госфонда 
«Защитники Отечества» по Самарской области, 
Тлеком Рахимовым, врио командующего 2-й 
гвардейской Краснознаменной общевойсковой 
армией, Василием Волковым, Главой пгт Ро-
щинский и другими должностными лицами. 

Супруга участника СВО обратилась с просьбой 
оказать содействие в реабилитации ребён-
ка-инвалида. Женщина выбрала для лечения 
сына клинику Рошаля. К решению проблемы 
помимо Уполномоченного подключились пред-
ставители Фонда «Защитники Отечества» и 
специалисты регионального Минздрава.

ÃËÀÂÍÎÅ

Встретились со вдовой участника СВО, которая 
воспитывает 4-х детей. 
«Семье оказывается всесторонняя помощь. 
Выплаты на покупку жилья, так как она долж-
на освободить служебное жилье, уже посту-
пили ей на счет. Мы готовы оказать содей-
ствие в покупке жилья и в Самаре, и в любом 
другом населенном пункте Самарской обла-
сти. Мы будем продолжать содействовать 
в решении проблем этой семьи», - заверила 
Гальцова. 
Большинство вопросов, в том числе касающих-
ся тепла в квартирах, могут и должны быть ре-
шены на местах в самое ближайшее время.
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ÃÅÐÎÈ ÍÀØÅÃÎ ÂÐÅÌÅÍÈ
ÇÀÌÌÈÍÈÑÒÐÀ ÎÁÎÐÎÍÛ ÀÍÍÀ ÖÈÂÈËÅÂÀ ÏÎÇÍÀÊÎÌÈËÀÑÜ 

Ñ ÐÀÁÎÒÎÉ ÓÏÎËÍÎÌÎ×ÅÍÍÎÃÎ ÏÎ ÏÐÀÂÀÌ ×ÅËÎÂÅÊÀ 
ÏÎ ÇÀÙÈÒÅ ÏÐÀÂ Ó×ÀÑÒÍÈÊÎÂ ÑÂÎ È ÈÕ ÑÅÌÅÉ.

В Самарскую область с рабочим визитом 
прибыла Анна Цивилева. Заместитель ми-
нистра обороны России, председатель 
фонда «Защитники Отечества» посетила ре-
гиональный филиал фонда, где на постоян-
ной основе ведут приемы государственные 
правозащитники, а также встретилась с ве-
теранами, участниками СВО и их родствен-
никами.

Уполномоченным по правам человека заключе-
но соглашение о взаимодействии с филиалом 
фонда с первых дней его работы, Ольга Галь-
цова и сотрудники аппарата регулярно прово-
дят личные приемы военнослужащих, помогая 
в разрешении возникающих вопросов.
С 2022 года к государственным правозащит-
никам Самарской области обратилось более 
2 тысяч участников СВО и членов их семей. 
Круг поступающих обращений широкий: это и 
решение жилищных вопросов, оказание ме-
дицинской помощи, проведение военно-вра-
чебной комиссии, оформление документов 
и получение положенных выплат. Поддерж-
ку оказывают органы прокуратуры, которые 

проводят всесторонние проверки обращений, 
направляемых Уполномоченным по правам 
человека, по результатам принимаются необ-
ходимые меры реагирования, направленные 
на восстановление нарушенных прав граждан, 
подчеркнула Ольга Гальцова.
Самые чувствительные для семей вопросы - 
возвращения родных из плена, поиск без вести 
отсутствующих - разрешаются в тесном взаи-
модействии с Министерством обороны и Упол-
номоченным по правам человека в Российской 

ÃËÀÂÍÎÅ
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Федерации Татьяной Москальковой, которая 
недавно посетила Самарскую область и удели-
ла особенное внимание поддержке участников 
спецоперации и их близких.  
Анна Цивилева рассказала об усовершенство-
вании проводимой работы:
- Мы создали в Министерстве обороны Коор-
динационный Центр. Как раз туда завели все 
ответственные уполномоченные структуры 
для того, чтобы эта работа делалась уже 
гораздо быстрее. Защитники Отечества – 
герои нашего времени. В их интересах у нас 
всегда должна быть связь и с воинскими ча-
стями, и с командирами, и с уполномоченны-
ми, безусловно.
В рамках визита состоялась встреча замми-
нистра обороны, председателя фонда «За-
щитники Отечества» с членами команды по 
следж-хоккею, победившими на недавних Все-
российских соревнованиях «Герои нашего вре-
мени», проходивших в Туле. Команда региона 
тренируется в Тольятти, все участники – вете-
раны СВО, получившие ранения. Вместе с тем, 

многие и сегодня продолжают службу, совме-
щая ее с занятиями спортом.
Впрочем, темы обсуждались не только спор-
тивные. Ветераны рассказывали о предостав-
ляемых возможностях для переобучения и 
дальнейшего трудоустройства.
Анна Цивилева высоко оценила проводимую 
в регионе работу по защите прав военнослу-
жащих, а Уполномоченный отметила: работа 
в фонде - это еще и встречи с теми ветерана-
ми, которые ранее обращались за помощью, 
а теперь сами помогают другим участникам 
СВО адаптироваться и восстановиться после 
ранений.

- Подошел сегодня молодой человек, Алексей, 
мы виделись с ним в госпитале, он просил 
поддержать пожилых родителей, пока сам на 
службе выполняет воинский и гражданский 
долг. Поблагодарил за оказанную помощь. 
Сильный духом, смелый, настоящий русский 
воин! – рассказала Ольга Гальцова.

ÃËÀÂÍÎÅ
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ÊÎÌÀÍÄÀ ÁÎËÜØÎÃÎ ÑÅÐÄÖÀ
18 ÄÅÊÀÁÐß 2024 ÃÎÄÀ ÈÑÏÎËÍßÅÒÑß 107 ËÅÒ ÑÎ ÄÍß ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈß 

ÎÐÃÀÍÎÂ ÇÀÃÑ ÐÎÑÑÈÉÑÊÎÉ ÔÅÄÅÐÀÖÈÈ.

Именно в ЗАГСе пишется история всех и 
каждого. События – от рождения до послед-
ней минуты жизни человека - фиксируют 
сотрудники органов записи актов граждан-
ского состояния, каждый из которых вносит 
свой, личный вклад в построение правово-
го государства и обеспечивает защиту прав 
и законных интересов граждан. 
В Год семьи Екатерина Мельник, руководитель 
Управления ЗАГС Самарской области расска-
зала о работе «команды большого сердца». 

- Органы ЗАГС как никто другой видят, ана-
лизируют, отражают уровень благополучия 
наших граждан. Создание семьи, рождение 
детей, сменяемость поколений. Что радует 
и что тревожит вас, Екатерина Львовна, как 
руководителя Управления ЗАГС Самарской 
области? 
- Безусловно, радует, что создаются новые се-
мьи, в них появляются дети. Летние месяцы 
для органов ЗАГС – жаркая пора, когда заклю-
чается максимальное количество браков, осо-
бенно в «красивые даты». Например,  ко Дню 
семьи, любви и верности в губернии было за-
регистрировано 398 браков, 27.07.2024 – 238, 
24.08.2024 - 353 брака. 

Позитивной является тенденция по увеличе-
нию доли рождений в семьях третьих и после-
дующих детей, которая в этом году составляет 
более 28%.
Вместе с тем, увы, мы отмечаем снижение ко-
личества зарегистрированных актов о рожде-
нии, о заключении брака. Это проблема не 
только Самарской области, но и всей страны 
в целом. Демографы говорят, что тенденция 
снижения рождаемости и заключения браков 
сегодня является общемировой.

ÃËÀÂÍÎÅ
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«Мой выбор – семья!». Идея создания форума 
пришла именно от молодежи. Мы приглашаем 
к участию в нем студентов, лидеров молодеж-
ных общественных объединений, студенче-
ские активы и просто неравнодушных молодых 
людей.
Еще один формат работы с молодежной ауди-
торией – интерактивные лекции «Государство 
для молодой семьи». В них участвуют пары, по-
давшие заявление о заключении брака, моло-
дые семьи и те, кто только планирует создать 
семью. В этом году мы решили расширить це-
левую аудиторию и вышли в ВУЗы и коллед-
жи. Ежегодно управлением ЗАГС проводится 
большое количество лекций практически во 
всех муниципальных образованиях Самарской 
области. Следует отметить эффективную ре-
гиональную практику межведомственного взаи-
модействия управления ЗАГС с министерства-
ми  социально-демографической и семейной 
политики, здравоохранения, образования Са-
марской области, практикующими семейными 
психологами, с Уполномоченным по правам 
человека. 

ÃËÀÂÍÎÅ

В России решение демографической проблемы 
отнесено к ключевым направлениям государ-
ственной политики. По инициативе Президента 
Российской Федерации В.В. Путина вводятся 
масштабные меры поддержки семей на всех 
уровнях. 
В решении демографического вопроса важ-
ное место отводится сохранению семейных 
ценностей, поддержке и укреплению институ-
та семьи. И не случайно главой государства 
2024 год объявлен Годом семьи.

- Вы пишете историю человека, а значит и 
нашу большую историю: города, региона, 
государства. Как вы думаете, жители учатся 
беречь семейные ценности?
- Именно в ЗАГСе фиксируются все главные 
изменения в жизни каждого из нас, пишет-
ся летопись жизни отдельной семьи, из кото-
рых складывается история всего государства. 
Кроме того органы ЗАГС являются непосред-
ственными субъектами реализации конкрет-
ных проектов семейной политики. Ежегодно мы 
проводим более 1000 различных мероприятий 
с участием юбиляров супружеской жизни, мо-
лодоженов, многодетных семей.
Проводя системную работу по сохранению тра-
диционных семейных ценностей, мы подбира-
ем под каждую целевую аудиторию востребо-
ванные форматы мероприятий.
Особый акцент, конечно же, на молодежную 
аудиторию, ведь от них зависит - какой будет 
Россия завтрашнего дня.
Мы считаем, важно именно молодым дать ин-
струментарий для выстраивания семейных 
межличностных коммуникаций, научить отли-
чать деструктивную пропаганду и уметь ей про-
тивостоять.  
С 2019 года мы организуем масштабную дис-
куссионную площадку - молодежного форума 
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ÃËÀÂÍÎÅ

Наша общая задача - сохранить традиционные 
семейные ценности, сформировать позитивное 
отношение молодежи к семье и браку, осознан-
ному родительству.

- Путь семьи начинается с ЗАГСа – сколько 
браков регистрируете в год? В каком воз-
расте сегодня регистрируют свои отноше-
ния влюбленные? 
- За 9 месяцев 2024 года в Самарской области 
зарегистрировано 14347 браков. Как показыва-
ет статистика – 31% женщин вступают в брак 
в возрасте 18-24 года, 33% - в возрасте от 25 
до 34. Мужчины предпочитают  регистрировать 
отношения ближе к 30 годам (42% вступают 
в брак в возрасте от 25 до 34 года). Повторных 
браков – примерно 40%.

- Национальные свадьбы, золотые юбиля-
ры – о чем говорят счастливые люди? Что 
передают другим следующим поколениям?
- Чествование юбиляров супружеской жизни, 
пожалуй, одно из самых трогательных меро-
приятий. В нашей области много семейных 
долгожителей, проживших в браке 50, 55, 60 
и более лет. И мы поздравляем такие пары по 
всей губернии. Наши юбиляры с радостью де-
лятся своим опытом с молодежью – нет более 
сильной мотивации, чем увиденный, прочув-
ствованный пример, что все можно преодолеть!
Мы стремимся сохранить уникальные обряды 
и обычаи, передаваемые из поколения в по-
коление, 15 лет мы проводим Фестиваль на-
циональных свадеб, который включает в себя 
как государственную регистрацию заключения 
брака с элементами этнокультурных свадеб-
ных традиций, так и мероприятия с участием 
юбиляров супружеской жизни. В этом – преем-
ственность поколений, символичная передача 
семейных реликвий от старших – молодым.

- И еще о хорошем - на международной вы-
ставке «Россия» состоялась массовая цере-
мония бракосочетания, где зарегистрирова-
ли брак и самарцы…  
- На Красную горку на ВДНХ брак одновремен-
но зарегистрировали более 150 пар. В целом 
за время работы выставки–форума «Россия» 
3 пары из Самарской области стали мужем и 
женой, среди них Кирилл Казаков и Екатери-
на Мишкина, Кирилл – сотрудник «РКЦ «Про-
гресс», на церемонии бракосочетания ребят 
поздравил с МКС Герой России Олег Кононен-
ко, а сами молодожены пообещали пронести 
свою «космическую» любовь через всю жизнь! 
Но публичные регистрации мы проводили и до 
выставки. С 2022 года, в День семьи, любви 
и верности, мы проводим церемонии бракосо-
четания в самых красивых и значимых обще-
ственных пространствах: на Набережной, пло-
щади Славы, видовой вертолетной площадке 
в Самаре, на Набережных Тольятти и Сызрани. 
В 2025 году тоже предложим интересную лока-
цию, так что есть возможность красиво начать 
историю своей семьи тем, кто к этому серьез-
но готов. Приглашаем всех желающих подать 
заявление о заключении брака в День семьи, 
любви и верности. 
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ÏÐÀÂÎ ÈÇÁÈÐÀÒÜ È ÁÛÒÜ 
ÈÇÁÐÀÍÍÛÌ

ÂÎÏÐÎÑÛ ÐÅÀËÈÇÀÖÈÈ ÈÇÁÈÐÀÒÅËÜÍÛÕ ÏÐÀÂ ÃÐÀÆÄÀÍ ÍÀÕÎÄßÒÑß Â ÏÎËÅ 
ÏÎÑÒÎßÍÍÎÃÎ ÏÎÂÛØÅÍÍÎÃÎ ÂÍÈÌÀÍÈß È ÊÎÍÒÐÎËß ÓÏÎËÍÎÌÎ×ÅÍÍÎÃÎ 

ÏÎ ÏÐÀÂÀÌ ×ÅËÎÂÅÊÀ Â ÑÀÌÀÐÑÊÎÉ ÎÁËÀÑÒÈ È ÅÃÎ ÀÏÏÀÐÀÒÀ.

С 6 по 8 сентября 2024 года проходило голо-
сование на досрочных выборах Губернато-
ра Самарской области. 
Всего на территории Самарской области был 
организован 1751 стационарный избиратель-
ный участок и 15 избирательных участков, 
сформированных в местах временного пребы-
вания избирателей (аэропорт, железнодорож-
ный вокзал, учреждения здравоохранения).
Итоги голосования не были обжалованы ни од-
ним из участников избирательного процесса, 
что подтверждает строгое соблюдение закона 
при учете воли жителей региона при определе-
нии своего будущего, вектора развития Самар-
ской области.

Деятельность, направленная на реализацию 
избирательных прав граждан, была организо-
вана следующим образом.
Между Уполномоченным по правам человека 
в Самарской области, Избирательной комис-
сией Самарской области и Общественной па-
латой Самарской области подписан Протокол 
о взаимодействии. В Протоколе закреплены 
основные принципы взаимодействия сторон и 
направления деятельности во время избира-
тельной кампании.
17 июня начала свою работу горячая линия 
«Выборы – 2024».  Поступившие обращения 
носили информационно-справочный характер, 
жалоб не поступало.

21 июня состоялась рабочая встреча Уполно-
моченного по правам человека в Самарской 
области с членом СПЧ, председателем Ассо-
циации «Независимый общественный монито-
ринг» А.С. Бродом, где обсуждены вопросы ор-
ганизации и проведения выборов, назначенных 
на Единый день голосования.
Большое внимание было уделено правовому 
просвещению граждан и информированию жи-
телей региона о деятельности государственных 
правозащитников, направленной на оказание 
содействия в реализации избирательных прав.
На ГТРК-Самара вышел в эфир телевизионный 
«круглый стол», посвященный реализации из-
бирательных прав граждан, вызвавший боль-
шой общественный интерес.
Отдельное внимание было уделено правовому 
просвещению молодежи. 
5 сентября состоялась встреча со студентами 
Университета «МИР», на которой обсуждались 
основные вопросы реализации конституци-
онных прав граждан на управление делами 
государства, необходимости института выбо-
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ров, работе избирательной системы и проис-
ходящих в ней изменениях, работе института 
государственной правозащиты. Откровенный 
разговор «своими словами» нашел отклик 
у студентов.
Молодежный общественный совет при Упол-
номоченном по правам человека в Самарской 
области принял непосредственное участие 
в работе по реализации избирательных прав. 
Председатель совета Мария Евстефеева и 
член совета Сергей Сабуркин являются чле-
нами УИК № 3045 – первой в Российской Фе-
дерации «молодой» УИК. Члены Молодежного 
совета работали и в Центре общественного 
наблюдения.
С 11 июля по 8 сентября правозащитники посе-
тили 262 УИК. Основная цель – проверка соот-
ветствия помещений для голосования требова-
ниям доступности и современным стандартам. 
Необходимо подчеркнуть, что мониторинговая 
работа ведется систематически, не только 
в период избирательных кампаний, но и в меж-
выборный период. 
Всего с 2016 года из 1751 УИК Уполномочен-
ный по правам человека в Самарской области 
и сотрудники его аппарата хотя бы по одному 
разу посетили 1500, что составляет 85,7% от 
общего количества. И если в начале монито-
ринга из 1762 помещений для голосования 237 
(13,5%) находились выше 1 этажа, т.е. в усло-
виях, не отвечающих требованиям по доступ-
ности, то в настоящее время выше первого эта-

жа находится всего 21 избирательный участок 
(1,2%), каждый их которых приспособлен для 
всех групп граждан.
Выявляемые в ходе проверок недостатки в опе-
ративном порядке доводились до сведения ор-
ганов государственной власти, органов местно-
го самоуправления, Избирательной комиссии 
Самарской области.
Отдельное внимание было уделено вопросам 
реализации прав лиц, содержащихся под стра-
жей и имеющих активное избирательное право.
Совместно с руководством УФСИН России 
по Самарской области, прокуратуры Самар-
ской области, представителями ОНК 22 ав-
густа Уполномоченный по правам человека 
в Самарской области посетил ФКУ СИЗО-2, 
29 августа – расположенное на территории ФКУ 
ИК-15 помещение, функционирующее в ре-
жиме следственного изолятора, 7 сентября, 
в день голосования – СИЗО-1.

Граждане были заранее проинформированы 
о предстоящих датах голосования, изучили 
наглядные материалы. В учреждениях подго-
товлены и оборудованы помещения, где со-
держащиеся под стражей реализуют свое из-
бирательное право. Необходимые условия для 
голосования созданы. На участке в дни голо-
сования присутствовали представители ОНК 
и наблюдатели. 
Содержащиеся под стражей жители других 
субъектов Российской Федерации, в которых 
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став Общественного штаба Самарской области 
по независимому общественному наблюдению 
за выборами. 
Уполномоченный по правам человека в Самар-
ской области полагает, что эта избирательная 
кампания прошла с пользой для жителей Са-
марской области. Граждане получили возмож-
ность озвучить свои наказы по решению су-
ществующих вопросов и получить заверения 
в том, что все обещанное будет исполнено. 

Организаторы выборов сделали все возмож-
ное, чтобы избиратель знал о времени, месте 
проведения голосования, чтобы были макси-
мально комфортные условия, обеспечена до-
ступная среда
«Вместе с общественниками, наблюдателя-
ми, правозащитным сообществом удалось 
обеспечить высокий уровень защиты изби-
рательных прав граждан», – подчеркнула 
О.Д. Гальцова.

ÀÊÒÓÀËÜÍÎ

проходили выборы высших должностных лиц, 
могли дистанционно принять участие в голосо-
вании в своих регионах.
Особое внимание государственные правоза-
щитники уделили вопросам реализации изби-
рательных прав военнослужащих. 6 сентября 
руководитель аппарата В.Н. Стрелков посетил 
госпиталь Министерства обороны Российской 
Федерации и проверил соблюдение избира-
тельных прав находящихся на лечении воен-
нослужащих - участников СВО.

7 сентября состоялась встреча Уполномо-
ченного по правам человека с членом СПЧ 
Е.В. Смородой. «Впечатления позитивные. 
На участках созданы все условия для реали-
зации избирательных прав и для проведения 
голосования, подведения итогов в соответ-
ствии с законом», - отметила Екатерина Вяче-
славовна.
8 сентября Уполномоченный по правам челове-
ка в Самарской области посетил Центр обще-
ственного наблюдения. Было проведено виде-
осовещание с координаторами общественных 
наблюдателей в муниципальных образованиях, 
дана оценка работы видеонаблюдателей.
Итоги деятельности по оказанию содействия 
в реализации избирательных прав граждан 
были подведены на мультимедийном марафо-
не на ГТРК «Самара».
Представитель аппарата Уполномоченного по 
правам человека в Самарской области – глав-
ный консультант Л.В. Долонько – входил в со-
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ÑÍÎÑÈÒÜ ÈËÈ 
ÐÅÌÎÍÒÈÐÎÂÀÒÜ? 

Ê ÓÏÎËÍÎÌÎ×ÅÍÍÎÌÓ ÏÎ ÏÐÀÂÀÌ ×ÅËÎÂÅÊÀ Â ÑÀÌÀÐÑÊÎÉ ÎÁËÀÑÒÈ 
ÏÎÑÒÓÏÈËÎ ÊÎËËÅÊÒÈÂÍÎÅ ÎÁÐÀÙÅÍÈÅ - ÁÅÇ Ó×ÅÒÀ ÌÍÅÍÈß ËÞÄÅÉ 

ÈÕ ÌÍÎÃÎÊÂÀÐÒÈÐÍÛÉ ÄÎÌ ÁÛË ÏÐÈÇÍÀÍ ÀÂÀÐÈÉÍÛÌ.

Уполномоченный по правам человека Оль-
га Гальцова встретилась с жителями дома 
74/76 по улице Александра Матросова в Са-
маре, которые возмущены принятым ре-
шением о признании их дома аварийным 
и подлежащим сносу, с чем граждане ка-
тегорически не согласны. По их мнению, 
техническое заключение, подготовленное 
организацией, которая выиграла тендер на 
проведение экспертизы, не соответствует 
действительному состоянию жилья.

В доме 65 квартир, более 100 жителей, все они 
уверяют, что обследование не проводилось. 
Более того, дом ожидал капитального ремонта 
в 2025 году. Кроме того, управляющей органи-
зацией недавно были выполнены определен-
ные ремонтные работы.
Вместе с экспертами - членами Общественного 
и Консультативного советов по вопросам прав 
и свобод: Григорием Дворцовым, представите-
лем Ассоциации «Самарская гильдия строите-
лей», Владимиром Иудиным, который работал 
заместителем руководителя ГЖИ Самарской 

области длительное время, а также Алексан-
дром Крючковым – руководителем городского 
Департамента управления имуществом, Ива-
ном Сухаревым – первым заместителем Главы 
Промышленного района Самары, представи-
телями прокуратуры района были осмотрены 
помещения, проведены обстоятельные беседы 
с жителями.  
Дом построен в 1959 году строительно-мон-
тажным трестом №11 как ведомственное жи-
лье. Широкие стены, высокие потолки, крепкие 
перекрытия и лестничные пролеты, тихий двор 
- угрозы для жизни дом не представляет, счита-
ют участники сегодняшней встречи.
- Принимая решения, нужно обязательно со-
ветоваться с людьми. Готовим обращения 
в интересах жильцов в органы прокуратуры, 
органы местного самоуправления и исполни-
тельной власти Самарской области. Необ-
ходимо учесть мнение жителей о проведении 
повторной экспертизы в целях соблюдения 
жилищных прав граждан, - подчеркнула Ольга 
Гальцова.
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ÐÅÇÓËÜÒÀÒÈÂÍÎÅ 
ÑÎÒÐÓÄÍÈ×ÅÑÒÂÎ

ÍÅÇÀÌÅÄËÈÒÅËÜÍÎÅ ÐÅÀÃÈÐÎÂÀÍÈÅ ÍÀ ÔÀÊÒÛ ÍÀÐÓØÅÍÈß ÇÀÊÎÍÀ.

Состоялась рабочая встреча Уполномочен-
ного по правам человека Ольги Гальцовой 
и прокурора Самарской области Сергея Бе-
рижицкого, в ходе которой было подписано 
соглашение о взаимодействии в области 
соблюдения, защиты и восстановления на-
рушенных прав и свобод жителей региона, 
в том числе в сфере уголовных правоотно-
шений. 
Сергей Берижицкий отметил: «специфика де-
ятельности прокуратуры и работы Уполно-
моченного по правам человека такова, что 
структуры постоянно находятся в фокусе 
внимания жителей Самарской области, что 
требует от нас обеспечения эффективного 
надзора и незамедлительного реагирования 
на факты нарушения закона».
Ольга Гальцова поблагодарила прокурора об-
ласти и должностных лиц прокуратуры за ак-
тивное содействие в нашей деятельности и 
оперативное рассмотрение обращений, посту-
пающих к Уполномоченному, поскольку органа-
ми прокуратуры обеспечено проведение объек-
тивных и всесторонних проверок изложенных 
в обращениях доводов заявителей, принятие 
необходимых мер реагирования, направлен-
ных на восстановление нарушенных прав.
Стороны выразили уверенность, что подписа-
ние соглашения будет способствовать более 
результативному сотрудничеству в дальней-
шей деятельности.

Кроме того, в ходе встречи обсуждались про-
блемные вопросы, с которыми граждане об-
ращаются к Уполномоченному. Например, 
обоснованность избрания в отношении обвиня-
емых женщин, в том числе имеющих несовер-
шеннолетних детей, самой строгой меры пре-
сечения в виде заключения под стражу, а также 
предоставление им отсрочки от отбывания уго-
ловного наказания.
Также было рассмотрено коллективное обра-
щение жителей многоквартирного дома по ули-
це Александра Матросова в Самаре, которое 
получило широкое обсуждение в СМИ. По ре-
зультатам обсуждения будут приняты необхо-
димые меры, направленные на решение про-
блемных вопросов.

ÀÊÒÓÀËÜÍÎ
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Центральным событием форума стала пле-
нарная сессия, в рамках которой выступи-
ли: Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации Антон Котяков, гла-
ва Самарской области Вячеслав Федори-
щев, заместитель полномочного предста-
вителя Президента Российской Федерации 
в Приволжском федеральном округе Алек-
сей Кузьмицкий.

Форум - площадка обсуждения актуальных де-
мографических вопросов: «Сельская семья: как 
повысить рождаемость на селе», «Поддержка 
многодетности и укрепление семейных ценно-
стей во всех возрастах», «Условия жизни для 
семей с детьми: как сделать их комфортными 
и доступными».

- Мы сегодня видим, что забота о своем кол-
лективе, о сотрудниках и их семьях начинает 
превалировать и становится во главу угла 
социальной политики любого предприятия, 
которое заботится о своих кадрах. Доста-
точно интересное предложение сегодня про-

звучало по поддержке многодетности с точки 
зрения компенсации семье части затрат на 
приобретение жилья. Были озвучены также 
другие предложения. Все они прошли дискус-
сионную площадку, подтвердили свою эффек-
тивность и вошли в итоговую резолюцию фо-
рума, - подчеркнул Антон Котяков.
По результатам работы сформированы пред-
ложения для выработки стратегии семейной и 
демографической политики до 2036 года.

ÄÅÌÎÃÐÀÔÈ×ÅÑÊÈÉ 
ÔÎÐÓÌ ÏÔÎ

ÓÏÎËÍÎÌÎ×ÅÍÍÛÉ ÏÎ ÏÐÀÂÀÌ ×ÅËÎÂÅÊÀ ÎËÜÃÀ ÃÀËÜÖÎÂÀ 
Ñ ÓÏÎËÍÎÌÎ×ÅÍÍÛÌ ÏÎ ÇÀÙÈÒÅ ÏÐÀÂ ÏÐÅÄÏÐÈÍÈÌÀÒÅËÅÉ ÝÄÓÀÐÄÎÌ 

ÕÀÐ×ÅÍÊÎ È ÓÏÎËÍÎÌÎ×ÅÍÍÛÌ ÏÎ ÏÐÀÂÀÌ ÐÅÁÅÍÊÀ ÞËÈÅÉ ÍÈÊÎËÀÅÂÎÉ 
ÏÐÈÍßËÈ Ó×ÀÑÒÈÅ Â ÐÀÁÎÒÅ ÄÅÌÎÃÐÀÔÈ×ÅÑÊÎÃÎ ÔÎÐÓÌÀ ÏÐÈÂÎËÆÑÊÎÃÎ 

ÔÅÄÅÐÀËÜÍÎÃÎ ÎÊÐÓÃÀ, ÊÎÒÎÐÛÉ ÏÐÎØÅË Â ÑÀÌÀÐÅ.

ÀÊÒÓÀËÜÍÎ



23

ÀÊÒÓÀËÜÍÎ

Мело, мело по всей земле… В февральскую 
метель Уполномоченный по правам человека 
прибыла в Обитель милосердия на окраине 
Самары. Освящена она в честь великомучени-
ка Димитрия Солунского, который почитается 
в православном мире наравне с Георгием По-
бедоносцем, он - один из самых любимых на 
Руси святых воинов. Защитниками тех, кому 
нужна поддержка сегодня, здесь стали жен-
щины. За благополучие постояльцев, которых 
называют насельниками, в Обители радеют се-
стры Елизавето-Варваринского сестричества, 
они берут на себя уход за пожилыми и тяжело 
больными людьми после инсульта, инфаркта, 
тяжелых травм, с деменцией, болезнью Пар-
кинсона и Альцгеймера. 
В Обители мы познакомились с одной из тех 
женщин, на ком все держится, с главной се-
строй милосердия - Ольгой Васильевой. 

ОБИТЕЛЬ МИЛОСЕРДИЯ
Обитель милосердия Ольга Гальцова посе-
тила с представителями министерства соци-
ально-демографической и семейной политики 
Самарской области, членами Общественного 
совета по вопросам прав человека при Упол-
номоченном по правам человека, в том числе, 
чтобы познакомиться с условиями пребывания 
лиц без определенного места жительства. Осе-
нью и зимой, с установлением низких темпе-
ратур, вопросы выживания для них стоят осо-
бенно остро, нет возможности переночевать 

в теплом помещении, получить горячее пита-
ние, элементарную санитарно-гигиеническую 
помощь, а это огромный риск получить обмо-
рожение или замерзнуть, погибнуть. К сожале-
нию, государственного учреждения на террито-
рии города Самары для оказания бездомным 
услуг ночного пребывания сегодня нет. Но мо-
гут привлекаться некоммерческие организации, 
благотворительные фонды и добрые люди. 
Ольга Вячеславовна показала и рассказала, 
как в Обители оборудован пункт ночного пре-
бывания для оказания социальной помощи 
гражданам без определенного места житель-
ства, где нуждающиеся могут получить пита-
ние, искупаться и отдохнуть. 
В пневмокаркасной палатке, которая распола-
гается на территории обители, предусмотрено 
28 спальных мест, дополнительно граждане 

ÑÎÖÈÀËÜÍÎÅ ÑËÓÆÅÍÈÅ 
ÊÀÊ ÑÅÑÒÐÛ ÌÈËÎÑÅÐÄÈß ÏÎÌÎÃÀÞÒ ÏÐÅÎÄÎËÅÒÜ 

ÈÑÏÛÒÀÍÈß ÎÒ×ÀßÂØÈÌÑß ËÞÄßÌ.
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получают консультации по вопросам правово-
го характера, дальнейшего жизнеустройства, 
восстановления документов, медицинской по-
мощи.
- В жизни каждого из нас может внезапно слу-
читься потеря трудоспособности, умения об-
служивать себя в быту, расстройство психи-
ческого здоровья. Это не зависит от возраста, 
статуса, социального положения, образования 
или национальности. Принимая сестринское 
облачение, мы облачаем в служение свою 
душу и помогаем обрести веру другим и чуде-
са происходят постоянно, - рассказывает Ольга 
Вячеславовна. 

ОБЫКНОВЕННОЕ ЧУДО
Сергея привезли три года назад, полностью 
обездвиженного. В больнице таких не лечат, 
а забрать его было некому. Он 20 лет служил 
в органах, по званию - полковник, старший 
опер уполномоченный по особо важным делам, 
а когда вышел в отставку - умерла гражданская 
жена. Прошел чрез боль, алкогольную зависи-
мость, дети ушедшей спутницы жизни выста-
вили мужчину на улицу. Итог - инвалидная кро-
вать. 

В Обители с Сергеем начали заниматься специ-
алисты. Вера и упорство мужчины, любовь пер-
сонала сделали невероятное. Сначала он ос-
воил легкие тренировки пальцев, потом рук и 
ног, начал потихоньку подтягиваться и.. встал. 
Меньше, чем через год получилось спуститься 
по лестнице, выйти на улицу, а прошлым летом 
Сергей уже бегал и отжимался. 
Он трудился не только над собой. Целый год 
плел маскировочные сети для наших бойцов, 
вместе с сестрами. Каждый день занимался 
с насельниками в Обители, помогал тяжелым 
больным учиться ходить. А недавно Сергей 
встретил женщину, с которой, как оказалось, 
был знаком уже три десятка лет. Так он начал 
новую, тихую семейную жизнь. 

НЕ ДОЖИВАТЬ, А ЖИТЬ
У пожилых людей есть возможность посещать 
концерты, творческие вечера, выступления 
приглашенных творческих коллективов. Оби-
тель же стала центром обучения уходу за ле-
жачими больными в ПФО. Сюда приезжают пе-
ренимать опыт со всей страны. Ведь все это 
помогает людям, пережившим личные траге-
дии, не доживать, а жить. 

ÑÎÁÛÒÈß
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ÑÎÁÛÒÈß

Здесь получают путевку в жизнь. В этом 
году форум получил статус Всероссийско-
го, кроме того, объединившись с Движени-
ем Первых расширил возрастные границы, 
iВолга стала ещё масштабнее.
Неделя жизни в туристических палатках на 
огромной поляне форума, на берегу Волги, 
вблизи Жигулевских гор. Крупнейшая дискус-
сионная площадка, где активисты в возрасте 
от 14 лет проходят обучение по направлени-
ям смен, вместе с экспертами обсуждают мо-
лодежные проекты и их перспективы, а также 
находят ответы на актуальные для молодых 
людей вопросы.
Форум посетил полномочный представитель 
Президента Российской Федерации в При-
волжском федеральном округе Игорь Комаров, 
участники пообщались и с врио Губернатора 
Самарской области Вячеславом Федорище-
вым.  
Третий год подряд Уполномоченный по правам 
человека в Самарской области Ольга Гальцо-
ва проводит встречу с молодежью в формате 
живой беседы о правовой культуре, правосоз-
нании, активной гражданской позиции, о вос-
питании чувства гражданской ответственности 
и патриотизма, о главных в жизни ценностях.
В пресс-студии iВолги в прямом эфире Ольга 
Дмитриевна рассказала о задачах института 

ÑÀÌÛÅ ÏÅÐÅÄÎÂÛÅ ÌÛÑËÈ 
È ÈÄÅÈ ÈÄÓÒ Ñ ÌÎËÎÄÎÑÒÈ

ÁÎËÅÅ ÑÎÐÎÊÀ ÒÛÑß× ÇÀßÂÎÊ ÑÎ ÂÑÅÉ ÑÒÐÀÍÛ. È ÒÎËÜÊÎ 2 ÒÛÑß×È 
ÑÀÌÛÕ ÀÊÒÈÂÍÛÕ, ÒÀËÀÍÒËÈÂÛÕ È ÖÅËÅÓÑÒÐÅÌËÅÍÍÛÕ ÐÅÁßÒ 

ÑÌÎÃËÈ ÑÒÀÒÜ Ó×ÀÑÒÍÈÊÀÌÈ ÔÎÐÓÌÀ-ËÅÃÅÍÄÛ ÑÐÅÄÈ ÌÎËÎÄÅÆÈ.
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«Самые передовые мысли и идеи идут с моло-
дости. У вас впереди очень большое будущее, 
ведь если человек верит в себя, если он амби-
циозный и ставит перед собой смелые цели, 
он обязательно их достигнет! Главное. Не 
тратить время попусту, жизнь быстротеч-
на. Коли вы считаете, что вы должны быть 
первыми, входите в Движение Первых - дер-
зайте, делайте все возможное, чтобы обу-
страивать жизнь нашей великой Родины все 
лучше и лучше!» – пожелала участникам фору-
ма Ольга Гальцова.

Кроме того, Ольга Дмитриевна сообщила, что 
именно на iВолге два года назад было приня-
то решение о создании Молодежного совета 
при Уполномоченном по правам человека и 
пригласила участников войти в объединение. 
Помощники Уполномоченного - молодые юри-
сты, активные представители студенческого 
сообщества помогают ровесникам, повышая 
их правовые знания.

ÑÎÁÛÒÈß

правозащиты, а это – восстановление нарушен-
ных прав, совершенствование законодатель-
ства, правовое просвещение граждан. В обра-
зовательном павильоне «Классные встречи» 
вопросы посыпались сразу: как обратиться 
к Уполномоченному? В каждом ли регионе есть 
государственные правозащитники? Что волну-
ет сегодня людей? Легко ли быть юристом? Как 
правильно выбрать профессию и создать креп-
кую семью, чтобы избежать расставания роди-
телей, из-за чего так сильно страдают дети?
Уполномоченный по правам человека поде-
лилась своим опытом в профессии и в жизни, 
о пути от контролёра на Куйбышевском заводе 
кабелей связи до начальника орготдела Куйбы-
шевского горсовета и далее - главы Самарской 
областной регистрационной палаты, депутата 
Государственной Думы, Уполномоченного по 
правам человека в Самарской области. Расска-
зала о комсомольском движении – Движении 
Первых своего времени, которое помогало и 
направляло молодых.
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ской области и при поддержке ГТРК «Самара». 
Фильм представил на фестивале руководитель 
аппарата Вадим Стрелков. 
Героями киноленты стали: молодая мама, 
вместе с которой в исправительном учрежде-
нии находится маленький сын; девушка, мать 
которой дважды преступила закон и художник, 
осужденный в юности и отбывающий долгий 
срок в колонии строгого режима. Их объеди-
няет желание вернуться к близким и попробо-
вать начать все с чистого листа. Три истории, 
рассказанные героями от первого лица и три 
послания - себе, в будущее, когда им предстоит 
выйти на свободу.
Уже второй раз фестиваль проходит не в сте-
нах исправительных учреждений, а на одной 
из самых крупных площадок Челябинска. Кино-
форум позволяет не только привлечь внима-
ние к проблеме ресоциализации и социальной 
адаптации осужденных, но и предупредить 
безрассудные поступки, противоречащие бук-
ве закона.

ÑÎÁÛÒÈß

ÒÐÈ ÏÈÑÜÌÀ.
ÑÅÁÅ, Â ÁÓÄÓÙÅÅ

×ËÅÍ ÑÎÂÅÒÀ ÏÐÈ ÏÐÅÇÈÄÅÍÒÅ ÐÎÑÑÈÉÑÊÎÉ ÔÅÄÅÐÀÖÈÈ ÏÎ ÐÀÇÂÈÒÈÞ 
ÃÐÀÆÄÀÍÑÊÎÃÎ ÎÁÙÅÑÒÂÀ È ÏÐÀÂÀÌ ×ÅËÎÂÅÊÀ ÅÂÀ ÌÅÐÊÀ×¨ÂÀ 

ÐÅÊÎÌÅÍÄÎÂÀËÀ ÔÈËÜÌ, ÑÍßÒÛÉ Â ÑÀÌÀÐÅ, ÈÑÏÎËÜÇÎÂÀÒÜ Â ÐÀÌÊÀÕ 
ÏÐÀÂÎÏÐÎÑÂÅÒÈÒÅËÜÑÊÎÉ ÐÀÁÎÒÛ Ñ ÌÎËÎÄÅÆÜÞ. 

Документальный фильм «ТРИ ПИСЬМА. 
Себе, в будущее» вошел в шорт-лист XI 
Всероссийского кинофестиваля «Надежда», 
который прошел в Челябинске. Фильм был 
показан на большом экране, также состоя-
лось его обсуждение с экспертами, правоза-
щитниками и студентами семи вузов. 
«Сегодня 60% всех, кто находится за решет-
кой, осуждены по 228 статье. Увы, но моло-
дежь часто не представляет, какие огромные 
сроки полагаются за сбыт и распростране-
ние наркотических средств, их увлекает бы-
стрый заработок, который оборачивается 
трагедиями – именно об этом пронзитель-
ные истории, рассказанные в фильме из Са-
мары», - сказала Меркачева.

«Надежда» - уникальный фестиваль фильмов, 
созданных в местах лишения свободы. В этом 
году впервые заявлен документальный фильм, 
подготовленный командой из Самары - Упол-
номоченным по правам человека в Самарской 
области при участии УФСИН России по Самар-
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она получили юридическое образование, ди-
настию продолжили внуки – их пятеро, под-
растают трое правнуков. Семья Маликовых 
очень дружная, где дети прислушиваются 
к мнению взрослых, советуются в трудно-
стях, искренне делятся радостью, а взрос-
лые всегда поймут и поддержат младшее 
поколение. Такие примеры, особенно в Год 
семьи, нужно показывать общественности, - 
сказала Ольга Гальцова.
Профессиональная биография Валентины 
Пет ровны Маликовой, казалось бы, очень 
большая и вместе с тем очень короткая – всего 
два места работы за более чем полвека: в орга-
нах внутренних дел и в Самарской адвокатуре. 
И только три года назад адвокат Маликова сло-
жила с себя полномочия. В этом ее характер, 
это - опыт и знания! 
Слова благодарности за труд, за жизнь дорогой 
Валентине Петровне и ее семье, которая явля-
ется поддержкой во всем. С юбилеем!

ÁÎËÅÅ ÏÎËÓÂÅÊÀ ÍÀ ÇÀÙÈÒÅ 
ÏÐÀÂ ÃÐÀÆÄÀÍ

ÍÀÑÒÀÂÍÈÊ ÏÐÀÂÎÇÀÙÈÒÍÈÊÎÂ Â.Ï. ÌÀËÈÊÎÂÀ ÎÒÌÅÒÈËÀ 85-ËÅÒÈÅ.

31 год работы в органах следствия и более 
20 лет правозащитной деятельности. 10 ок-
тября в приемную граждан Уполномочен-
ный по правам человека Ольга Гальцова 
пригласила известного в Самарской обла-
сти следователя, адвоката, человека, кото-
рый всю жизнь защищает права и свободы 
граждан - подполковника юстиции Вален-
тину Петровну Маликову, чтоб поздравить 
с 85-летием! 

В чествовании юбиляра приняли участие Игорь 
Петрович Бровяков, заместитель начальника 
Главного следственного управления ГУ МВД 
России по Самарской области, Татьяна Дми-
триевна Бутовченко, Президент Палаты адво-
катов Самарской области и дети, внуки Вален-
тины Петровны Маликовой.  
- Для меня она - наставник, человек, с которо-
го я беру пример. Она всегда имеет свое мне-
ние, она абсолютно неравнодушна к чужому 
горю, беде. Валентина Петровна вырастила 
двоих успешных детей, которые также как и 

ÑÎÁÛÒÈß
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ÈÍÒÅÐÂÜÞ

«ÐÎÌÀÍ ÊÎÑÒÎÌÀÐÎÂ: 
ÐÎÆÄÅÍÍÛÉ ÄÂÀÆÄÛ» 

ÑÅÌÜß — ÏÎÄÄÅÐÆÊÀ Â ÒÐÓÄÍÎÑÒßÕ.

Олимпийский чемпион, двукратный чемпи-
он мира, заслуженный мастер спорта Роман 
Костомаров после осложнений от пневмо-
нии перенес серьезную операцию по ампу-
тации обеих ног ниже колена и кистей рук. 
Менее чем через год смог вернуться на лед. 
Что помогло – он рассказал самарцам. 
В Год семьи Роман Костомаров и его супруга, 
фигуристка Оксана Домбина, стали почетными 
гостями XVII Международного кинофестиваля 
«Соль земли». Пресс-секретарь Уполномочен-
ного по правам человека, лауреат фестиваля, 
журналист Екатерина Сидорова побеседовала 
со спортсменами. 
- Роман, на что способен человек? Есть что-
то невозможное? 
- Возможно все, пока ты жив, лишь бы было же-
лание, цель, мотивация и рядом были близкие. 
Все возможно, если пройти этот путь вместе, все 
в наших руках и ногах, сказал я. Все в голове, 
в характере, в нашей силе духа. Жизнь подчас 
дает, казалось бы, непреодолимые испытания, 
но ты преодолеваешь все эти трудности, ты ста-
новишься сильнее, крепче, увереннее в своих си-
лах, добиваешься успеха, чтобы идти дальше и 
любить жизнь, любить свою семью, своих детей!
- Наша встреча с вами и фильм «Роман 
Костомаров: Рожденный дважды», который 
открывает кинофестиваль, проходит в Год 
семьи. В чем сила семьи и сила любви?  
Оксана: - Любовь обширное понятие, для каж-
дого свое, самое важное, как показала наша 
жизнь, быть рядом в самые сложные моменты, 
в этом и заключается любовь. 
Роман: - Семья – самое ценное, что есть в жиз-
ни. Пока ты маленький, у тебя есть родители, 
когда вырастаешь, они становятся бабушками 
и дедушками, сохраняя целостность семьи. Ты 
взрослеешь, сам становишься родителем, по-
могаешь своим. Неотъемлемая часть жизни – 
любовь, она в семье должна преобладать, а ты 
должен быть примером для детей, чтобы они 
росли достойными людьми. 
- Как верно и красиво вы все сказали, а мо-
жете вспомнить свою первую встречу? 
Оксана: - Мы оба спортсмены, часто виде-
лись на соревнованиях. Я смотрела на Романа 

Костомарова как на великого чемпиона. Когда 
я перешла во взрослый спорт, в фигурное ката-
ние, на первом чемпионате Роман с Татьяной 
Навкой стояли на 1 ступени пьедестала, а я 
на 3. Первого знакомства как такого и не было. 
Мы увидели друг друга и поняли, что внутри 
у нас от этого что-то екает. 
Роман: - Мы очень давно знаем друг друга, 
а сблизились после карьеры. Вместе гастро-
лировали по большой стране, много общались 
и потом, когда заканчивался тур, я понял, что 
не спокойно на душе, что я скучаю по этому 
человеку, и это означает одно: я влюбился! 
- После второго рождения Романа, в февра-
ле 2023 года, Вы, Оксана, были рядом. Что 
давало Вам силы? 
Оксана: - Вера в то, что будет все хорошо, 
я честно скажу, в моей голове прокручивалась 
тысяча мыслей: как жить дальше, восстановит-
ся Роман или нет? Я себя останавливала каж-
дый раз, старалась думать только о хорошем. 
Когда приходила к Роману, то я говорила ему: 
ты сильный, ты победишь болезнь! 
Роман: - Трудно себе представляю, как это пе-
ренесла Оксана. Каждый день, полгода, она 
была рядом, а потом возвращалась домой вос-
питывать детей. Я еще больше стал уважать 
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ходить, двигаться, это стоило колоссальных 
усилий – восстановление. В июне выписался, 
в августе придумали с Ильей Авербухом номер 
и программу «Письма любви» - с семьей, с Ок-
саной. Я выходил на лед не в коньках, в крос-
совках, зрители приветствовали стоя, когда я 
признавался в любви Оксане, благодарил за 
то, что я вижу, слышу, чувствую, могу обнять… 
Через месяц где-то Илья говорит, а хочешь по-
пробовать коньки? Мы взяли ботинки, забили 
туда эти новые ноги и первые шаги мои были 
как у медведя. Потом начались съемки этого 
документального фильма, я 2 и 3 раз вышел на 
лед, понял, что дует прохладный ветер в лицо 
и скорость начинается! Мозги вспомнили, куда 
плечи, куда ноги, и на мой День рождения 
17 декабря мы откатали номер как фигуристы 
- слезы лились градом от удовольствия, от сча-
стья, что можешь слышать аплодисменты, не-
забываемые ощущения.

- Что бы Вы могли посоветовать людям, 
которые сейчас стоят перед жизненными 
трудностями? 
- Важно, чтобы были близкие рядом, если нет 
близких – помощь друзей, поддержка необхо-
дима и собственное желание. Сдаться проще, 
но уважать себя будешь сильнее, когда ты не 
сдаешься, а преодолеваешь!
Оксана: - Завтра будет лучше, а если не зав-
тра, то потом, надо перетерпеть сегодняшнюю 
проблему. Мы часто переживаем из-за мело-
чей, а после ты понимаешь, что все это ерунда, 
что нужно ценить каждый день, минуту, каждую 
секунду… 
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жену, женщину, которая где-то даже сильнее 
мужчины. Благодаря тебе, родная, мы сегодня 
здесь. 
- Ваши дети, Настя, Илья, как они переживали 
трудности и как Вас, Роман, подбадривали? 
Знаем, что у Вас новое имя домашнее есть. 
- «Робот 3000», мама пыталась настроить де-
тей и вместе с тем успокоить, потому что папа 
не будет прежним, папу «тюнинговали», у папы 
другие руки, ноги. Сын помладше, не так по-
нимает, дочка сильнейше переживала. Маме 
удалось подготовить, чтобы они более-менее 
нормально приняли ситуацию. 
- С мамой, Валентиной Николаевной, Вы 
очень близки, она ведь и на лед Вас в дет-
стве привела?  
- Мамина идея. Я хотел заниматься более муж-
ским видом спорта – гимнастикой, плаванием, 
но в 9 лет уже поздно. Мама сказала, что знако-
мая работает медсестрой в одном из ледовых 
дворцов, пойдешь? Я сказал «да» и понеслось! 
Оксана: - Валентина Николаевна справедливая 
и невероятно сильная женщина, как минимум 
80% успеха Романа - ее сила и его характер. 
В самый сложный жизненный период, когда я 
позвонила тете Вале и сказала ей, что только 
один человек может приехать в больницу, это 
будете вы или я? Она ответила: «Кис, конеч-
но, ты! Ты ему нужнее, я буду с детьми, но ты 
должна быть с ним, он тебя услышит и все будет 
хорошо!». Поражаюсь, насколько она сильная и 
хочу сказать спасибо за такого сильного сына! 
- Ваша спортивная семья, коллеги, как Вас 
встретили после второго рождения? 
- Сначала я вообще не понимал, как дальше 
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